

NACIONAL

¿Información manipulada?

La organización Causa en Común realizó un análisis de la información oficial sobre la incidencia delictiva del periodo 2018 al 2021 y detectó anomalías que indicarían manipulación



16

#Seguridad

¿INFORMACIÓN MANIPULADA?

La organización Causa en Común realizó un análisis de la información oficial sobre la incidencia delictiva del periodo 2018 al 2021 y detectó probables anomalías que indicarían manipulación u ocultamiento de ésta

POR LAURA ISLAS

Algunas cifras oficiales de denuncias de delitos podrían indicar manipulación u ocultamiento de información en los primeros tres años del Gobierno federal, concluye un informe de la organización Causa en Común.

De acuerdo con el estudio "Un país sin denuncia... y probable manipulación y ocultamiento de información sobre seguridad", al menos en nueve delitos podrían encontrarse este tipo de anomalías, entre los que se encuentran el homicidio, el feminicidio y la trata de personas.

A estas irregularidades además se suman la cifra de delitos que no se denuncian, esencialmente por la falta de confianza en las instituciones, señala la organización.

Según las estadísticas oficiales, la cifra negra alcanza hasta un 98.6 por ciento en delitos como secuestro y un 97.9 por ciento en el caso de la extorsión.

El análisis de Causa en Común indica que entre los diferentes tipos o formas en las que la información presenta las anomalías se encuentra un reducido número de registro de delitos y caídas drásticas en el número de delitos registrados.

Por ejemplo, en el caso del delito de feminicidio, los registros oficiales de algunas entidades no concuerdan con los reportes publicados en medios de comunicación locales, como el estado de Tamaulipas, que solo registró 4 feminicidios en el 2021, cuando Causa en Común documentó al menos 12 en ese año.

"Hay que señalar que las reducciones o los números reducidos

de registros de algunos índices delictivos contrastan con diversos indicadores que muestran un alto nivel de criminalidad en el país (como el extremadamente alto



índice de homicidios dolosos o la alta incidencia de delitos de alto impacto, según las encuestas de victimización”, dice.

El informe también menciona que no es posible descartar que en algunos casos la disminución sí sea real, mientras que en estas probables manipulaciones seguramente se presentaban en alguna medida desde años previos.

“Es importante destacar que, a pesar de los subregistros, la inseguridad crónica que vive el país apunta hacia un estancamiento de la estructura institucional de seguridad y procuración de justicia”, agrega.

Las fuentes a las que se recurrió son las bases de datos de víctimas de delitos y de carpetas de investigación que el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) publicó desde el 1 de diciembre de 2018 hasta el 20 de enero de 2022, indica.

Las anomalías

El estudio informe está focalizado en nueve delitos: homicidio doloso, feminicidio, trata de personas, secuestro, extorsión, robo a transeúnte con violencia, robo de vehículo con violencia, violencia familiar y narcomenudeo.

Entre los hallazgos, se señala que en el primer trienio del actual sexenio hay registradas 107 mil 872 víctimas de homicidio doloso, lo que es un aumento del 81 por ciento respecto al mismo periodo del sexenio anterior.

Sin embargo, cada año del presente trienio presenta una disminución en la incidencia de este delito: “en 2020, respecto de 2019, se redujo 0.4 por ciento y en 2021, respecto de 2020, la reducción reportada fue del 3 por ciento; en 5 estados se reportaron disminuciones del 25 por ciento o superiores”, menciona.

Pese a esto, el informe dice que es probable que algunas fiscalías estatales manipulen las cifras de homicidio doloso al clasifi-

carlas dentro de la categoría de homicidio culposo, para así reducirlas.

Un ejemplo es Coahuila, que registró una baja del 36 por ciento en las víctimas del homicidio doloso del 2020 al 2021, pero tiene una alza del homicidio culposo del 26 por ciento.

“Tabasco reportó una disminución de 25 por ciento en las víctimas de homicidio doloso, pero un incremento de 41 por ciento en homicidio culposo; Sinaloa registró una disminución de 25 por ciento en el homicidio doloso y un incremento de 12 por ciento en el homicidio culposo”, señala.

En el caso del delito de feminicidio, aunque a nivel nacional se han presentado incrementos constantes, hay cuatro entidades que reportaron disminuciones mayores al 30 por ciento y uno del 67 por ciento. “Hay casos cuyos registros oficiales no concuerdan con los reportes hallados en medios de comunicación locales”, dice.

Entre los estados con estos cambios está Nayarit, que entre el 2019 y el 2020 presentó un incremento del 140 por ciento, pero en el 2021 tuvo una disminución del 33 por ciento, con 8 víctimas.

“Causa en Común ha documentado al menos 12 casos de asesinato de mujeres con violencia extrema en esta entidad. En 2021, se registró un incremento de 48 por ciento de las denuncias por violencia familiar”, se lee.

Otro caso es el de Tlaxcala, que reportó 5 víctimas de feminicidio en 2019, 8 en el 2020 y 10 en el 2021, pero en otro informe de Causa en Común se documentaron al menos 12 asesinatos de mujeres con crueldad extrema en el 2021, además de que el SESNSP reportó un incremento del 609 por ciento en denuncias por violencia familiar ese año.

El registro del delito de trata de personas también tiene probables anomalías, ya que

aunque entre 2020 y 2021 hubo un incremento del 10 por ciento a nivel nacional, dos estados reportaron una disminución del 100 por ciento y cuatro bajas superiores al 80 por ciento.

Durango y Guanajuato fueron las entidades que reportaron una disminución del 100 por ciento al no reportar ninguna denuncia en el 2021 y en lo que va del trienio, ambas han registrado un total de 6 y 8 víctimas de trata, respectivamente. “En el caso de Guanajuato, Causa en Común documentó al menos siete eventos relacionados con trata y/o esclavitud, seis en 2020 y uno en 2021”, señala la organización.

Los delitos donde hay presuntas anomalías son homicidio doloso, feminicidio, trata de personas, secuestro, extorsión, robo a transeúnte con violencia, robo de vehículo con violencia, violencia familiar y narcomenudeo

Hay que señalar que las reducciones o los números reducidos de registros de algunos índices delictivos contrastan con diversos indicadores que muestran un alto nivel de criminalidad en el país”

Causa en Común
Estudio “Un país sin denuncia... y probable manipulación y ocultamiento de información sobre seguridad”

FORMACIÓN NIPULADA?



A estas irregularidades además se suman a la cifra de delitos que no se denuncian, esencialmente por la falta de confianza en las instituciones, señala Causa en Común

Las causas

La criminalidad en el país podría ser más alta de la que reportan las autoridades ya que muchos delitos no son denunciados y no aparecen en las cifras oficiales; además, los crímenes podrían estarse catalogando como otros de menor impacto



de los casos de secuestro no se denuncian



